

A la douzième lune, les Kin recommencèrent la guerre : l'armée principale commandée par Niyamoho, devait traverser le Houang Ho et attaquer le Ho Nan; OLITO, fils d'A kou ta, s'empara de Ts'eu Tcheou et de Ts'ing Tcheou, tandis que son lieutenant WOU TCHOU devait conquérir le Chan Toug; une troisième armée devait pénétrer au Chen Si pour attaquer les provinces de l'ouest. Mais le but de l'envahisseur était en premier lieu K'ai Foug, défendu par Tsoung Tseu qui envoya Lieou Yen vers Houa Tcheou et Lieou Ta vers Tcheng Tcheou, faisant bonne garde aux passages du Houang Ho. La défense paraissant formidable, Wou Tchou et Leou Che se retirèrent devant les Chinois; mais ce n'était qu'une feinte de la part de ce dernier qui passa le fleuve sur la glace à Han Tcheng, d'où il marcha sur Toug Tcheou de Si-ngan, et Houa Tcheou qu'il prit (1127). Niyamoho (1128) fait saisir Teng Tcheou où les Chinois avaient accumulé des grains en vue d'un prochain voyage de l'empereur; il s'empare de Siang Yang, Kiun Tcheou, Fang Tcheou, Tang Tcheou, Ju Tcheou, Tchen Tcheou, Ts'ai Tcheou, Tcheng Tcheou et Ying Tchang, dont il fit transporter tous les habitants dans la province du Ho Pe¹.

Wou Tchou, arrivé par Tcheng Tcheou près de K'ai Foug, se fait battre par les troupes de Tsoung Tseu, mais Niyamoho répare cet échec par une victoire sur les généraux Yen Tchoung-li qui est tué, Kouo Siun-men et Li King-leang. Tsoung Tseu tente de contrebalancer ce désastre en envoyant Tchang Houei contre les Tartares du côté de Koua Tcheou, mais ce chef se trouvant en présence d'un adversaire, supérieur en nombre, est tué après une lutte acharnée; heureusement que Wang Siouen envoyé par Tsoung Tseu avec un renfort chasse l'ennemi.² Il était bien regrettable pour l'Empire, que Tsoung Tseu fût le seul fonctionnaire aussi zélé et aussi capable : les deux ministres, Houang Tsien-chan et Wang Pe-yen ne songeaient qu'à leurs propres intérêts; ils détournèrent l'empereur de retourner à K'ai

1. MAILLA, VIII, p. 462.

2. MAILLA, VIII, p. 464.